



25 DE MARZO DE 2024

MOSCÚ ES VÍCTIMA DE ATENTADO TERRORISTA



Fuente: Deutsche Welle

23/03/2024 – El viernes pasado, en el recinto del Crocus City Hall en Moscú, Rusia, ocurrió el atentado terrorista más violento en la historia de la ciudad, cuya autoría se la atribuyó un grupo de separatistas aliados con la organización yihadista Estado Islámico del Jorsán. El pabellón fue incendiado por los atacantes que dispararon a quemarropa con un saldo hasta el momento de 137 personas fallecidas y más de un centenar heridas. Fueron detenidas 11 personas, entre ellas los cuatro atacantes, quienes permanecerán en prisión preventiva por dos meses y “recibirán su castigo”, aseguró el presidente de Rusia, Vladimir Putin, al imputarles cargos de terrorismo, que puede ameritar cadena perpetua. Putin afirmó que reforzará las medidas antiterroristas en el país, principalmente en la capital. Asimismo, también decretó luto nacional el domingo no sólo por el reciente atentado, sino también por hechos similares en el pasado.

Por su parte, la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, a través de su Embajada en la Federación de Rusia, puso a disposición su número de emergencia en caso de que alguna persona mexicana requiriera de asistencia o protección consular. Además, el Gobierno mexicano y el Senado de la República lamentaron y condenaron cualquier acto de violencia que atente contra la vida de civiles.

Asimismo, Francia, a cuatro meses del inicio de los Juegos Olímpicos, elevó a su máximo el nivel de alerta a ataques. El presidente Emmanuel Macron declaró que la misma milicia yihadista ha estado “estos últimos meses” detrás de “varias tentativas” de atentados en el país.

[Europa Press \(1\)](#) ; [Deutsche Welle \(1\) \(2\) \(3\) \(4\)](#); [Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y LA UNIÓN EUROPEA CELEBRAN EL IX DIÁLOGO POLÍTICO DE ALTO NIVEL

21/03/2024 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de México auspició la IX edición del Diálogo Político de Alto Nivel con la Unión Europea (UE), copresidido por la subsecretaria María Teresa Mercado Pérez y el subsecretario Enrique Mora Benavente. Durante la reunión, destacaron el fortalecimiento de la relación bilateral en 2023, la importancia de la Iniciativa Global Gateway de la UE para México, especialmente en proyectos como el Plan Sonora y el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Además, acordaron trabajar en la conclusión del Acuerdo Global Modernizado y aprovechar la III Cumbre entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) - UE para fortalecer la asociación birregional. También examinaron los desafíos en cuanto a la movilidad humana y la ciberseguridad.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

CONCLUYE VIII RETIRO DEL GRUPO DE AMIGOS DE MONTERREY SOBRE FINANCIAMIENTO PARA EL DESARROLLO

23/03/2023 - La VIII edición del Retiro del Grupo de Amigos de Monterrey sobre financiamiento para el desarrollo concluyó tras tres días de intensas discusiones, que marcan un paso significativo en la agenda global para el financiamiento sostenible. Organizado por Alemania, México y Suiza, el evento contribuyó a la preparación de la IV Conferencia Internacional sobre Financiamiento para el Desarrollo en 2025. El diálogo se enfocó en reformar la arquitectura financiera global, examinar la sostenibilidad de la deuda, el cambio climático y las disparidades de género, además se discutió la intersección entre género y el financiamiento para el desarrollo bajo la Política Exterior Feminista. México anunció su compromiso para organizar una conferencia preparatoria en febrero de 2025.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

BLINKEN AVISA A NETANYAHU QUE UNA OPERACIÓN A GRAN ESCALA EN RAFA VA EN DETRIMENTO DE LA SEGURIDAD DE ISRAEL

22/03/2024 - El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, intentó disuadir de nuevo al primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, de abstenerse de ordenar una ofensiva a gran escala en Rafa, una comunidad al sur de Gaza, donde se encuentran miles de refugiados palestinos. Blinken explicó que una operación de ese tipo sería contraproducente para Israel porque “pondría en riesgo su seguridad a largo plazo”. Por su parte, la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, aseguró que “no hay ningún lugar” en Rafa en el que puedan refugiarse el millón de palestinos que se encuentran a la espera de que Israel lance una macrooperación para acabar con Hamás. Además, el presidente de Francia, Emmanuel Macron también declaró su oposición a esta ofensiva. En ese sentido, Netanyahu declaró que pondría en marcha la operación con o sin la ayuda de Estados Unidos.

[Europa Press \(1\) \(2\)](#)

FISCALES REPUBLICANOS DEMANDAN A BIDEN POR LA SUSPENSIÓN DE PERMISOS DE EXPORTACIONES DE GAS

22/03/24 - Un grupo de 16 fiscales generales republicanos de Estados Unidos, liderados por Texas y Luisiana, ha presentado una demanda contra la Administración del presidente Joe Biden por la suspensión de permisos para nuevas exportaciones de gas natural licuado (GNL). La prohibición, anunciada a principios de año, ha sido criticada por los estados demandantes, que argumentan que el Departamento de Energía carece de autoridad para negar unilateralmente los permisos y que la medida contradice al Congreso. La decisión del Gobierno de pausar el suministro de GNL, motivada por la necesidad de revisar los impactos económicos y ambientales de los proyectos de exportación a Europa y Asia, ha sido cuestionada por su motivación política y acusada de ceder ante la presión de activistas y entidades influyentes durante un año electoral.

[Europa Press](#)

EE.UU. CONDENA "LAS PELIGROSAS ACCIONES" DE CHINA TRAS SU ÚLTIMO INCIDENTE MARÍTIMO CON FILIPINAS

24/03/2024 - En un comunicado el Departamento de Estado de Estados Unidos expresó su apoyo a Filipinas y condenó las acciones de China tras un incidente en el mar de China Meridional, por disparar con cañones de agua contra un barco filipino, lo que provocó lesiones y daños significativos. El boletín destacó que estas acciones del Gobierno chino obstaculizan las operaciones marítimas legales de Filipinas y afectan el suministro a un puesto avanzado. Asimismo, denunció las acciones desestabilizadoras y la interferencia continua de China a la libertad de navegación en la zona. Por otra parte, el Ministerio de Exteriores de Filipinas convocó al encargado de negocios interino de la Embajada China, Zhou Zhiyong, para protestar sobre el incidente.

[Europa Press \(1\)](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL PARLAMENTO DE VENEZUELA APRUEBA LA CREACIÓN DE UN NUEVO ESTADO EN EL TERRITORIO EN DISPUTA CON GUYANA

22/03/2024 - La Asamblea Nacional de Venezuela aprobó por unanimidad la Ley Orgánica para la Defensa del Esequibo (un territorio rico en minerales y yacimientos petroleros) que crea el estado Guayana Esequiba y establece que "mientras se resuelve la situación interna de la entidad", el jefe de Estado de Venezuela elegirá al gobernador y la Asamblea Nacional asumirá las funciones legislativas del territorio. Guyana sostiene que Venezuela debe respetar los límites marcados por el Laudo Arbitral de París en 1899, que Caracas considera inválido. Estados Unidos, por su parte, ha expresado su apoyo a la postura de Guyana. Además, el ministro de Exteriores de Venezuela, Yvan Gil, ha asegurado que la visita a Guyana por parte del director de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) estadounidense, William Burns, el pasado jueves, es una "escalada en las provocaciones".

[CNN Europa Press](#)

MACHADO ANUNCIA SU RETIRADA Y PRESENTA A CORINA YORIS COMO SU SUSTITUTA DE CARA A LOS COMICIOS PRESIDENCIALES

23/03/2024 - María Corina Machado, líder opositora en Venezuela, anunció que Corina Yoris será su candidata en las elecciones presidenciales del 28 de julio para enfrentar al actual presidente Nicolás Maduro. Yoris, filósofa y profesora universitaria, recibió el respaldo de Machado y expresó su compromiso con el pueblo y la candidatura. Machado, con alto nivel de aceptación en las encuestas, puede transferir su apoyo a Yoris. Durante el período de postulaciones (21 al 25 de marzo), la oposición ha denunciado dificultades para acceder al sistema del Consejo

Nacional Electoral y ha señalado irregularidades en el proceso, por lo que ha pedido una prórroga de tres días para poder inscribir a Yoris como su candidata. Además, la oposición expuso que no han tenido acceso a sus abogados ni se conoce el paradero de los dirigentes Henry Alviárez y Dignora Hernández, detenidos el pasado 20 de marzo.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

LA ONU PIDE A EL SALVADOR AVANZAR EN JUSTICIA TRANSICIONAL

24/03/2024 - La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos instó al Gobierno salvadoreño a avanzar en una ley de reparación para las víctimas de la guerra civil (1980-1992), con la participación activa de las víctimas, según estándares internacionales. La agencia también destacó la importancia de celebrar procesos judiciales equilibrados y efectivos y reconoció los esfuerzos de las víctimas y la sociedad civil salvadoreña en la búsqueda de justicia, verdad, memoria histórica y garantías de no repetición. La Corte Suprema ordenó al Congreso emitir una ley de reparación en 2016. Sin embargo, la mayoría del partido oficialista Nuevas Ideas en el Legislativo archivó propuestas presentadas por organizaciones de víctimas desde 2021.

[Deutsche Welle](#)

EUROPA

LA CÁMARA ALTA DEL PARLAMENTO DE ALEMANIA LEGALIZA LA POSESIÓN Y EL CULTIVO DE CANNABIS PARA CONSUMO PERSONAL

22/03/2024 - La Cámara Alta del Parlamento de Alemania aprobó la legalización parcial del cannabis, con lo que permite a partir del 1 de abril la posesión y cultivo de marihuana para adultos, con restricciones para el consumo público. La legislación autoriza la posesión de hasta 25 gramos y el cultivo de tres plantas en casa, así como la creación de asociaciones de cultivo no comerciales. El ministro de Sanidad, Karl Lauterbach, respaldó la ley como medida para proteger a los jóvenes y estableció un plazo de evaluación de 18 meses sobre su impacto en la protección de niñas, niños y jóvenes. Aunque hubo incertidumbre hasta el último momento, el Gobierno evitó un procedimiento de mediación mediante modificaciones anticipadas y promesas de apoyo a la educación y prevención.

[Europa Press](#)

ENTRAN EN VIGOR SANCIONES DE LA UE POR LA MUERTE DE NAVALNY

22/03/24 - La Unión Europea (UE) anunció sanciones contra 33 individuos, incluyendo jueces rusos y funcionarios de prisiones, así como a dos colonias penitenciarias rusas, en respuesta a la muerte en prisión de Alexei Navalny el pasado 16 de febrero. Esta acción marca las primeras sanciones de la UE tras su fallecimiento. Las colonias penales donde Navalny estuvo detenido desde junio de 2022 hasta que murió, IK-6 e IK-3, han sido añadidas a una lista negra de instalaciones que usan métodos coercitivos y prácticas de abuso contra los presos. Las sanciones conllevan la congelación de activos y la prohibición de viaje a la UE para los individuos relacionados con las violaciones de derechos humanos y negligencia hacia la salud de Navalny.

[Deutsche Welle](#)

BRUSELAS QUIERE ELEVAR ARANCELES A IMPORTACIÓN DE TRIGO RUSO

22/03/2024 - La Comisión Europea propuso aumentar los aranceles a las importaciones de cereales rusos y bielorrusos, como trigo, maíz, cebada y mijo, a 95 euros por tonelada, con el fin de evitar que Rusia financie la guerra en Ucrania con los ingresos de estas ventas. También se planteó un arancel del 50% para oleaginosas y aceites vegetales. Estas medidas pretenden evitar la desestabilización del mercado de la Unión Europea y hacer frente a las exportaciones rusas de cereal producido en Ucrania y del que Moscú se ha apropiado "ilegalmente". Sin embargo no afectarán las mercancías rusas y bielorrusas que transiten por el bloque comunitario y tengan como destino final un país no perteneciente a la UE. La presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen, declaró que estas medidas reducirán la capacidad de Rusia para explotar a la UE en beneficio de su maquinaria de guerra. Las medidas deben ser adoptadas por el Consejo de la UE para entrar en vigor inmediatamente.

[Deutsche Welle](#)

SERBIA AMENAZA CON ABANDONAR EL CONSEJO DE EUROPA SI KOSOVO CULMINA SU INCORPORACIÓN

23/03/24 - El presidente de Serbia, Aleksandar Vucic, ha amenazado con retirar a su país del Consejo de Europa si Kosovo finaliza con éxito su incorporación al grupo. Esta semana, se intensificaron las tensiones cuando Kosovo denunció ejercicios militares en la frontera, que Serbia defiende como legales y con la cooperación de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). La Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa podría votar sobre la incorporación de Kosovo, reconocido por la mayoría de sus 46 miembros, a mediados de abril. Vucic ha calificado esta posibilidad como inadmisible y ha convocado una reunión de emergencia del Consejo de Seguridad Nacional de Serbia para discutir esta cuestión.

[Europa Press](#)

ESLOVAQUIA CELEBRA COMICIOS PRESIDENCIALES

24/03/2024 - Este sábado se celebró la primera vuelta para elecciones presidenciales en Eslovaquia con nueve candidatos en contienda, los cuales se dividen en pro Rusia, en su mayoría, contra un candidato pro Ucrania. El ex ministro de Asuntos Exteriores de Eslovaquia y diplomático, Ivan Korcok, triunfó en esta primera vuelta con 42.5% de los votos, respaldado por la oposición liberal. No obstante, ninguno de los aspirantes a la presidencia obtuvo la mayoría de votos requerida, por lo que Korcok se enfrentará al presidente del Parlamento, Peter Pellegrini, el 6 de abril de este año, donde se realizará una segunda y decisiva vuelta.

[Europa Press Deutsche Welle](#)

LA UE RECHAZA APROPIACIÓN ISRAELÍ DE TERRITORIOS

24/03/24 - La Unión Europea (UE), mediante su alto representante Josep Borrell, ha condenado firmemente la apropiación por parte de Israel de 800 hectáreas en Cisjordania, anunciada por el ministro de Finanzas israelí, Bezalel Smotrich. Esta acción, la más significativa desde los Acuerdos de Oslo en 1993, es vista como una violación del derecho internacional humanitario. La UE ha reafirmado su posición de no reconocer cambios unilaterales en las fronteras de 1967 y ha criticado los asentamientos israelíes como una grave infracción. La comunidad internacional y la UE continúan sin reconocer estas áreas como "tierras estatales" israelíes, con lo que mantienen su oposición a la anexión y apoyan la solución de dos Estados basada en las fronteras de 1967.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

RUSIA ESTÁ “EN ESTADO DE GUERRA” EN UCRANIA

22/03/2024 - El portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov reconoció que Rusia está “en estado de guerra” en Ucrania, a pesar de haber insistido previamente en describir el conflicto como una “operación especial” y afirmó que la situación escaló debido a la participación de Occidente. El Kremlin ha tratado de evitar el término “guerra” por lo que la analista rusa Tatiana Stanovaia considera que el reconocimiento oficial del término marca un cambio psicológico significativo para la élite política y la población. El presidente ruso, Vladimir Putin, ha prometido llevar a su país a la victoria contra Kiev y Occidente, presentando el conflicto como existencial.

[France 24](#)

RUSIA INCLUYE AL MOVIMIENTO LGTBI EN SU LISTA DE ORGANIZACIONES TERRORISTAS

22/03/2024 - Rosfinmonitoring, el Servicio Federal de Vigilancia Financiera de Rusia, ha decidido añadir al movimiento LGTBI a su lista de organizaciones terroristas y extremistas, que está prohibido en el país. Esto podría resultar en la congelación de cuentas bancarias asociadas al colectivo, tras la aprobación de esta medida por parte del Tribunal Supremo de Rusia, respaldando la solicitud del Ministerio de Justicia. Las autoridades rusas argumentan que esta acción no vulnera la privacidad de los ciudadanos ni conlleva consecuencias legales adversas. Desde 2013, Rusia ha intensificado su represión contra el colectivo LGTBI, desde la promulgación de una ley contra la “propaganda gay” que restringía los mensajes y actividades del colectivo bajo el pretexto de proteger a los menores.

[Europa Press](#)

SENEGAL ELIGE NUEVO PRESIDENTE DESPUÉS DE AÑOS DE CRISIS

24/03/2024 - Este domingo, Senegal llevó a cabo elecciones presidenciales para escoger a su quinto mandatario en un contexto marcado por la incertidumbre del resultado, que podría significar la continuación del estatus o un cambio tras tres años de turbulencia política. Entre los 7.3 millones de electores y 16,000 centros de votación dentro y fuera del país, la competencia se centra principalmente entre el oficialista Amadou Ba y su rival antisistema, Bassirou Diomaye Faye, aunque hay otros 16 candidatos. Al momento, el opositor Faye se posiciona por delante del candidato oficialista. La elección llega en un momento crucial, no solo debido al aplazamiento de las elecciones del 25 de febrero que desencadenó violencia, sino también porque Senegal es visto como un baluarte de estabilidad en África Occidental, una región recientemente afectada por golpes de Estado.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

RUSIA Y CHINA VETAN LA PROPUESTA DE RESOLUCIÓN DE EE.UU. EN EL CONSEJO DE SEGURIDAD SOBRE UN ALTO AL FUEGO EN GAZA

22/03/2024 - En el Consejo de Seguridad de la ONU, un proyecto estadounidense de una resolución para un alto al fuego inmediato en la Franja de Gaza fracasó debido al veto de Rusia y China. El texto recibió 11 votos a favor,

tres en contra (Rusia, China y Argelia) y una abstención de Guyana. El documento buscaba un alto al fuego inmediato y duradero para proteger a los civiles y permitir la ayuda humanitaria, pero fue considerada “hipócrita” por Rusia y China. Washington había bloqueado tres resoluciones similares desde el inicio de la guerra entre Israel y Hamás en octubre pasado. El proyecto estadounidense también condenaba los ataques terroristas de Hamás contra Israel, lo que habría sido una medida sin precedentes. Las resoluciones adoptadas hasta ahora no mencionan a Hamás, lo que ha sido criticado por Israel. Tras el veto, se pospuso la votación de una nueva propuesta hasta este lunes.

[Deutsche Welle ; \(1\)](#)

CIDH CONDENA A PERÚ POR CONTAMINACIÓN EN LA OROYA

22/03/2024 - La Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) condenó a Perú por la contaminación causada por el Complejo Metalúrgico La Oroya (CMLO). La CIDH responsabilizó al Estado peruano por violar varios derechos, incluyendo el medio ambiente, la salud y la integridad personal. La sentencia señala que el Estado no supervisó adecuadamente las actividades del CMLO ni proporcionó atención médica adecuada a las víctimas. Asimismo, ordenó a Perú realizar un diagnóstico ambiental, proporcionar atención médica gratuita a las víctimas e incluir un plan de reparación de daños ambientales.

[Deutsche Welle](#)

GUTERRES CALIFICA DE "ULTRAJE MORAL" LAS RESTRICCIONES A LA AYUDA HUMANITARIA EN GAZA

23/03/2024 - El secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), António Guterres, viajó a Rafa acompañado por el responsable de la Agencia de Naciones Unidas para los refugiados palestinos (UNRWA, por sus siglas en inglés), Philippe Lazzarini, y el ministro egipcio de Sanidad, Jaled Abdel Ghaffar. Guterres visitó el Hospital General de El Arish para inspeccionar el estado de salud de los heridos en la Franja de Gaza y pidió un alto al fuego inmediato en la guerra entre Israel y Hamás. Asimismo, denunció la “pesadilla incesante” que viven los palestinos de Gaza con “comunidades aniquiladas, hogares demolidos y generaciones eliminadas” y con “el hambre y la inanición acosando a la población”. Lazzarini, denunció que Israel ha impedido por segunda vez esta semana la entrada de un convoy de ayuda al norte de Gaza, “Lo he dicho muchas veces: esta crisis de hambre está manufacturada y la hambruna todavía puede evitarse”.

[Europa Press \(1\)](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos
David Hernández López

Investigación y elaboración
Judith Fuentes Aguilar Merino
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2024

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>